

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 28 DE JUNIO DE 1922

Núm. 815

Conversando con el científico alemán doctor Hawe Sus aventuras y sus trabajos

En nuestras oficinas

Esta mañana tuvimos el placer de conversar por largo rato en nuestras oficinas con el científico alemán doctor Alfredo Hawe, de cuya permanencia en el país dimos cuenta en una breve nota inserta en la edición de ayer.

Llegó muy temprano a nuestras oficinas y nosotros saludamos respetuosamente al doctor de la constante sonrisa, sonrisa dolorosa que trasluce decepciones humanas, sufrimientos, trabajos, y en contraposición a todo esto, un como desprecio a las gentes que no le comprenden, desprecio nacido en la confianza y seguridad que el doctor tiene en la inmortalidad de su obra.

Su presencia

Quien quiera que encuentre a este señor en la calle, pasará a su lado con la indiferencia que se pasa a la par de todos los *don nadies* que transitan por estas calles a veces enlodadas y polvosas a veces, de nuestra capital.

Su aspecto, por otra parte, invita a pensar en un vagabundo visitador de cantinas, inepto para ganarse la vida o para comprar mejores ropas que vestir: sombrero de paja viejo y demasiado sucio, camisa y pantalón de k ki, bota alta, y un ligero bastón que lo ayuda a aliviar su paso, un si es no es dificultoso a consecuencia de una fuerte caída de una bestia.

Esto, para quien no le haya tratado, pero conversando con él, tiene la virtud de inspirar en seguida no más respeto a su persona, el respeto que inspiran los sabios, y se gana además la simpatía de quien lo es cucha, pues es bastante decididor y ameno, y habla casi correctamente el español.

Conversando con él

Cuando esta mañana nos visitó, traía un enorme libro bajo el brazo, el cual nos había ofrecido traer ayer. Este libro es uno de tantos manuscritos que forman parte de los tomos siguientes de su obra «En pos de Humboldt», escritos en alemán y la Real Academia Española va traduciendo, y publicando, una casa editora de la misma España.

Todo el libro tiene una página con postales de fotografías tomadas en Centro América y la otra página manuscrita. Mientras lo caminamos él nos relata datos y aventuras de su vida.

El es nacido en Persia, y su padre fue embajador de Alemania en Terrán. Habla once idiomas y ha recorrido cinco veces el mundo. Tiene 61 años. Salió de Alemania antes de la Guerra Europea, a empezar sus trabajos por cuenta de una sociedad científica alemana, y rodeado de toda clase de comodidades y acompañado de servidores. Vino a la guerra, y la sociedad científica no pudo ayudar más. Se vio, así, desamparado, solo, sin quién lo ayudara en su valerosa empresa, y sin desalentarse, resolvió seguirla solo, afrontando la serie de dificultades y miserias que lo habrían de asediar, pero empeñado en no dejar sin terminar, la obra empezada.

Y así, ha ido rodando por el mundo. Haciendo grandes recorridos a pie, lo que ha hecho pensar a muchas gentes que se trata de un andarín, no siendo así sino de un geógrafo, de un científico.

El parece molestarse por la desconfianza que lo crean andarín, y muy a menudo dice: «yo no soy andarín,

yo soy geógrafo. Yo puedo morir cualquier día, pero mi obra no morirá».

Con fiebre... y solo

En un puerto de tantos a que ha llegado en sus correrías científicas, fue atacado fuertemente por unas fiebres palúdicas. Se encontraba casi sin acción, bajo el efecto de la fiebre, cuando unos ladrones se presentaron y lo despojaron de su reloj, cámara fotográfica etc. etc. «Yo las veía, dice el Dr. Hawe, pero no podía moverme...» Ha sido víctima de frecuentes robos. En Honduras le sustrajeron una colección completa de vistas, las cuales le son indispensables como ilustraciones de las descripciones que él hace. En el libro que nos presenta, nada menos falta un trozo de una hoja, que arrancaron por llevarse el desnudo incitante de una india, sin tomar en cuenta que al arrancarlo se llevaban el manuscrito que la hoja tenía al reverso. Esto hace exclamar al Dr. Hawe «en el mundo hay mucho bruto!»

Hojeando el libro

Cuando los compañeros del doctor Hawe fuimos hojeando el libro que nos presentó. Es él un documento de inapreciable valor. Está escrito en alemán por lo cual nos concretamos a ver las fotografías. Los datos, según nos dijo el doctor, son importantes; nos mostró el número de minas de oro que tiene localizadas en sus apuntes, en los demás países de Centro América.

Nos sorprendimos al encontrar un papel adherido con goma a la hoja del libro, en el cual con el sello de la autoridad de Quezaltenango y firmado por el general Toledo, se le da permiso para portar un bastón que el doctor necesitaba para ayudarse a andar. Como el permiso es del tiempo del Presidente Herrera, nuestra sorpresa subió de punto, y entonces el doctor, hojea el libro para enseñarnos la serie de permisos extendidos por las demás autoridades de Centro América simplemente para que pudiera viajar sin ser inquietado por la autoridad. El bastón del permiso es el mismo que ahora lo acompaña, y con motivo de él nos refirió el siguiente divertido suceso: cuando tuvo que presentarse a la oficina de la autoridad a solicitar el permiso, llevaba consigo el bastón, pues tenía que mostrar su inofensividad; él ignoraba que el jefe del Despacho era el general Toledo, y como éste creyera que el inofensivo bastón era aún peligroso, el doctor un tanto molesto, lo alzó en alto y dijo con voz fuerte: «Aquí no hay toledos!» y lo repitió por dos veces, queriendo dar a entender que en el interior del bastón no había daga toledana que lo hiciera peligroso, por lo cual el jefe del Despacho gritó que él era el General Toledo y que allí estaba para decir si había o no había Toledo!

Hay que ayudar al Dr. Hawe

La obra que realiza el doctor está próxima a su fin. Costa Rica es el término de sus investigaciones, y tiene que recorrerla toda en su búsqueda de datos interesantes. El doctor Hawe se encuentra casi en la miseria y vale la pena ayudarlo. En otros países las colonias alemanas lo han ayudado económicamente.

El Dr. no necesita mucho, vive honestamente, pues lo único que le preocupa e importa es realizar su trabajo. Actualmente se piensa

Página de la Dirección

Una reunión reveladora

No debe llamarse la gente a asombro por el nuevo camino que está resuelto a tomar el Presidente Acosta y su gabinete en lo que atañe a política financiera. La reunión celebrada en la Casa Presidencial con el grupo de diputados llamado Partido Agrícola, indica que el Presidente y su Secretario de Hacienda están dispuestos a acoger las reformas propuestas por el Dr. Cordero. Decimos que no cabe llamarse la gente de asombro porque tampoco los hombres del Poder Ejecutivo se han distinguido por su firmeza en las resoluciones que tomen. Mañana pueden devolverse del camino con la misma inconciencia con que han cogido por ese atajo.

Pero cualquiera que sea la suerte de la nueva política financiera del Ejecutivo queda por sentado—como un hecho—que el Presidente Acosta y su Secretario de Hacienda aceptan como bueno el sistema de emisión propuesta por el Dr. Cordero, lo cual constituye lo fundamental de todo su plan de reformas económicas y no sólo económicas, sino de cualquier otro género, pues los *bonos* del Dr. Cordero resultan ser la panacea de todas las enfermedades nacionales.

Lo cierto, para nosotros, por el momento, es esa nueva prueba que dan el señor Acosta y su gabinete de versatilidad en sus ideas. Estábamos creyendo, muchos de los que por benevolencia concedemos buena fe a los actos y a las palabras del Ejecutivo, que la política financiera del Ejecutivo, era adversa a la teoría de nuevas emisiones, y creemos que este criterio está expuesto en documentos oficiales. Esta falta de solidez en las opiniones, es lo que sí puede alarmarnos porque no sabemos a qué fines obedece el Presidente y sus Secretarios en todo este maremagnum de contradictorias resoluciones.

Podríamos decir sin temor alguno, que le sucede al Ejecutivo naufragar sin plan alguno, y que, sintiéndose ya atascado, opta por el primero que encuentra al paso y que puede ser el peor de todos. No hagamos caso de la ineptitud de los hombres de gobierno, ni del descuido con que manejan las graves cuestiones económicas. Una y otra cosa se tienen por verdades en la opinión pública y no es mucho lo que ella afecta a la soberbia oficial. Pero es injustificable que no se quiera poner un poco de razón en el Gobierno para ver mejor las cosas que atañen a la vida del país. Si los proyectos del doctor Cordero, y particularmente, su propósito de emitir, hallaran acogida en la Cámara y en el Gobierno, el Presidente haría mal en contentarse con lo que él piense por sí sin oír a los diversos y grandes intereses que en la vida económica del país se afectan con estas cosas.

Una emisión de la magnitud de la que ha concebido el Dr. Cordero, implica una verdadera conmoción de las finanzas nacionales. Es una forma más o menos disimulada de lanzarse de lleno por el sistema del papel del cual no se salvan los países sino por virtud de grandes sacrificios.

Nada de esto verán el Presidente ni sus compañeros, quienes prefieren esta política de improvisaciones a una de verdaderas responsabilidades.

No dejemos del todo esto. Veamos hacia dónde nos lleva el Gobierno en su barca sin velas.

Notas y Noticias

Alcaldía Primera

En el Hospital de esta ciudad falleció hace unos 3 días José María Chacón, de San Antonio de Desamparados. El Alcalde de aquel cantón levantó sumaria presumiendo que la causa de la muerte fuese unos leñeros que había recibido en la cabeza, pero del dictamen del médico, Dr. Calderón Muñoz, quien lo asistió, en el Hospital, se desprende que no tenía lesión alguna en la cabeza; y que murió de paratífica.

Se accede a una solicitud

La señora Luisa Pérez Hernández

trasladar a La Caja, finca del señor Peters, donde le han ofrecido hospedaje gratuito, pero para irse tiene que cancelar una pequeña cuenta de hotel y está en dificultades para hacerlo. La colonia alemana debía preocuparse por este compatriota que mañana morirá dejando una valiosa obra que podrá ser gloria de la humanidad y orgullo de su raza.

dez de García, solicita permiso para trasladar los restos de su hermano Juan Pérez Hernández, del Cementerio Calvo al Cementerio de Obreros de esta ciudad; le fué permitida esta exhibición.

El botiquín escolar

En Puntarenas se ha formado una sociedad cuyo nombre es «El Botiquín Escolar», para recoger medicinas y recursos destinados a la salud de los niños escolares pobres. La Directiva quedó organizada así: Presidenta señorita Elena Monge; Secretaria señorita Angela Quesada; Tesorera Evangelina Salazar. Suplentes: señoras doña Celina de Meléndez y doña Cristina Espinoza.

Asamblea de accionistas

El 7 de julio próximo se verificará en la oficina de don Diego Povedano una asamblea de la Compañía de Binasos «El Prad» para el giro Directiva y tratar otros asuntos de importancia.

Crónica Parlamentaria

¿Se hace política?

En verdad por el proyecto del doctor Cordero se ha hecho cuestión de Estado; el dictamen fue que rechazaba la idea de la emisión de doce millones de Bonos Nacionales, fué desechado por más de dos tercios de votos en la Cámara; hoy será votado el dictamen de la minoría, y, es de suponer, que sea aceptado, porque los diputados agrícolas y gobiernistas están fusionados en esta campaña financiera; hay en el fondo de esto mucha política; se ha hecho política.

En la Cámara se ha probado hasta la evidencia, con variedad de argumentos, el peligro que significa para el país una nueva emisión sin respaldo; frescas están todavía las consecuencias de dichas emisiones del Gobierno de Tinoco; sin embargo de nada han servido estas enseñanzas de la experiencia, y si el país no se mueve en el sentido de no permitir nuevas emisiones, las emisiones vendrán porque así lo requieren exigencias de la política y necesidades de la política. Mal camino pues han tomado los señores diputados. Es necesario que la opinión pública reaccione sobre este particular y no permita la emisión de doce millones de bonos nacionales que vienen indiscutiblemente a depreciar más nuestra moneda y a poner el cambio por las nubes. Piensen bien esto los que se oponen a la emisión sin dar al país la voz de alarma.

Si no se forma opinión pública opositora a este desastroso proyecto, la emisión sin respaldo se hace,

porque lleva ese camino en la Cámara; se corre ese peligro.

Muy bonito es halagar los oídos de los agricultores diciéndoles que va a haber dinero, mucho dinero, para fomento de sus empresas, esto, a más de bonito, es de grande provecho para la política y multiplica los admiradores de una causa; ¿pero después?

Después viene el crujir de dientes y el que viene atrás que arree. Por eso los ciudadanos deben oponerse con todas sus energías a que este proyecto pase porque perjudica a todos; desde el primer capitalista hasta el último trabajador.

En cuestiones económicas una cosa es la teoría y otra cosa es la práctica. No siempre los cálculos que se hacen sobre la base de los números resultan reales; tal ocurrirá, si el país no lo evita, con el proyecto del doctor Cordero. No se necesita ser profeta para pronosticar ese desastre que está visible.

Lo que Costa Rica necesita para salvar sus finanzas, hoy maltrecadas, es un régimen de absoluta economía; es el camino menos peligroso y el más práctico. Cualquiera otra aventura en las circunstancias en que está el país, es un peligro y de cuerdos es salvar los peligros.

Así como un enfermo requiere dieta, y mucha dieta para curarse, necesita economía y mucha economía para salvarse. Ese es el camino sin escollos.

PIK

Fracaso el empréstito a Alemania

PARIS, junio.—«Le Temps» afirma que Mr. Delacour votó por la reducción de la reclamación belga, por concepto de compensación y en contra de las repetidas declaraciones del Gobierno belga, sugiriendo que la comisión de compensaciones nombre una junta de banqueros y de empleados de Hacienda de G. bieruo, de entre todos los países acreedores y neutrales para determinar como cuánto puede pagar Alemania.

Algunos periódicos hacen comentarios en el sentido de que Alemania se escudará con el argumento de que ella ha sido relevada del cumplimiento de las promesas de reforma condicionales a pesar de que la comisión de compensaciones, ha declarado en su respuesta que Alemania debe encontrar otras facilidades si no se realizaba el empréstito.

La atmósfera cargada

BERLIN.—El periódico «Germania», órgano del partido católico, dice que contrariamente a lo que se esperaba, según las impresiones que prevalecen en los Estados Unidos, J. P. Morgan, encuentra la atmósfera política europea bastante cargada aun para una discusión, sin grandes obstáculos, sobre un empréstito internacional.

El «Germania», agrega, sin embargo, que Morgan no desespera y que intentará la reanudación de las discusiones en un futuro no lejano.

El «Boersen Gazette» afirma que la causa de la desfavorable impresión de la comisión de banqueros es la actitud contraria al empréstito, bajo ninguna condición la asumida en ciertos centros oficiales.

Este periódico es de opinión de que las negociaciones se reanuden.

El fracaso bancario

PARIS.—La desfavorable acogida dada al informe de los banqueros internacionales, con respecto al empréstito para Alemania, ha culminado en un artículo editorial de «Le Temps», en el que se dice que la labor de los banqueros ha fracasado, agregando que el informe se trata de atribuir a Francia la culpa de ese fracaso.

«Le Temps» se queja de que el comité, declaró que el empréstito era imposible sin una reducción de las compensaciones alemanas, sin embargo no se atreve a decir que una reducción en la deuda alemana se hacía imposible manteniendo la deuda en favor de los Estados Unidos de América.

Nuevo partido social español

MADRID, junio.—El diputado a Cortes señor Angel Ossorio y Gallardo ex Gobernador Civil de Barcelona, hasta hace poco miembro de la fracción maurista, ha declarado que el nuevo partido político social que intenta lanzar a la vida pública en el próximo otoño, se intentará el reconocimiento, inspirándose en sus ideales, de la indisolubilidad de la familia, la propiedad individual la monarquía y la obediencia y el respecto a la autoridad y a las leyes.

Manifestó que el programa de su partido coincidirá con el socialismo en cuanto a la protección de los obreros y se distanciará en cuanto al resto del credo socialista según añadió.

Dijo igualmente que se había abstenido de realizar gestión alguna respecto a la formación del nuevo partido y que tampoco restará elementos al maurismo.

Los temporales perjudicando

MADRID, junio.—De diversas regiones de la península llegan a esta corte noticias; dando cuenta de la persistencia de los violentos temporales, que han causado enormes pérdidas, destruyendo las cosechas, y causando otros graves daños.

En Pontevedra las aguas desbordadas arrasaron el puente de Caldelas. En Vucaya, especialmente en Guernica, en Lérida, Valencia y otras partes, el granizo ha causado graves daños.

Las injusticias de las monjas de Alajuela

Inspirado por un sentimiento de compasión, me tomo la libertad de escribir estas líneas, las cuales tienen por objeto censurar acremente la conducta de las monjas que obligan a sus asiladas a desempeñar el feo cometido de mendicidad. Con frecuencia presenciábamos a estas jovencitas en demanda de limosna.

Es muy del caso tomar en consideración que esas niñas no tienen obligación de limosnear, exponiéndose así a las bromas maliciosas de ciertos hombres que se cruzan en el Mercado y debemos tomar en cuenta que las bienhechoras monjas a diario se hallan robustas y llenas de vida cual rosas fragantes en su verjel, mientras en cambio, las huérfanas a pesar de lo mucho que recojen en nuestro mercado siguen raquíticas y pálidas como flores marchitas. Con esto se demuestra hasta la evidencia, que el producto de dicha mendicidad, solamente redundante en provecho de sus superiores. A nadie se le escapa que esta ocupación por—muchas causas—perjudica notablemente a estas asiladas dignas de respirar otro ambiente, las cuales por rudos golpes del destino implacable, se hallan separadas eternamente de sus padres. Yo entiendo, que estos «Orfanatorios» se han creado para moralizar a sus recluidas y no para conducir a la desmoralización habituando las desde su tierna edad a estas afrentosas labores. En virtud de lo expuesto me permito molestar la atención del estimable director, narrando un diálogo que tuve la oportunidad de escuchar entre un individuo y una asiladita en momentos de que ésta le solicitaba algo para el «Hospicio».

Indagante.—Digame, joven ¿estos trabajos no le corresponden a las sirvientas de ese asilo o a una comisión especial para recolectar?

Asilada.—No, señor, con mucha rareza salen algunas nobles señoras y sirvientas a pedir, la mayoría de las veces nos mandan a nosotras.

Indagante.—¿Qué edad tiene Ud? y no le da pena servir en esa forma al «Orfanatorio»?

Asilada.—Tengo 12 años. Con respecto a que si me dá pena claro que sí pero imagínese usted, que hago si me mandan.... tengo que obedecer porque si nó... y ya ve a pesar de estar acostumbrada siempre me dá vergüenza. Y por último se alejó la jovencita ruborizada. Aprovecho la oportunidad para indicar, que en caso que no fuera posible evitar estas recolectas deberían las monjas de proceder a nombrar una comisión integrada por señoras respetuosas o si no alcanzan para cubrir los gastos. La subvención que tiene el Gobierno a esa Institución debe aumentarla, o crear un impuesto especial para invertirlo en estos asilos de beneficencia al cual pagaríamos con gran placer porque tenemos presente que su producto será destinada exclusivamente para fines benéficos.

El Caballero del Verde Gabán

Alajuela, 26 de junio de 1922

NOTA.—Si estas monjas no atienden mi justo reclamo y continúan formando mendigos en su asilo en vez de preparar el corazón de los recluidos, continuaré abominando públicamente de esa norma de conducta.

Gacetín Diario

Un niño estuvo a punto de perecer ahogado.

Ayer como a las 15 hs. se encontraba jugando en compañía de algunos amigos detrás de la Aduana Principal el niño Eduardo Rodríguez hijo de doña Julia Rodríguez. Quiso saltar al otro lado de la acequia que por allí pasa, que tiene una corriente muy fuerte y cayó dentro de ella la cual lo arrastró 75 varas. A los gritos del pequeño acudió un joven Acuña quien le salvó de perecer y lo llevó a su casa.

El Lic. Aguilar Machado, disertará mañana en la escuela «Manuel Aragón»

Hemos recibido las siguientes invitaciones:

El Profesorado de la Escuela Mercantil «Manuel Aragón» se complace en invitar a Ud. a la reunión que se celebrará el jueves próximo, a las 19.30, en el salón «Ester Silva», del Edificio Metálico.

El Profesor don Alejandro Aguilar Machado disertará caerca de la Conferencia de Génova.

Una orquesta amenizará el acto y al final habrá una exhibición cinematográfica.

Respetuosamente soy su servidor atento,

ANDRÉS BOZA-CANO, Director

Como se ve, la escuela «Manuel Aragón» amplifica el radio de sus actividades de manera ventajosa, y mañana en la noche uno de sus profesores, nuestro amigo don Alejandro Aguilar Machado, disertará sobre ese tema de interés general, como es el de la Conferencia de Génova.

Daremos cuenta del resultado de esta Conferencia que promete estar muy concurrida dadas las dotes oratorias de Aguilar Machado y lo interesante del tópico que va a tratar.

La lucha greco-romana

Ha venido despertando gran interés en el público aficionado a esta clase de deportes, el match de lucha greco-romana que habrá de efectuarse el próximo sábado en uno de los teatros de la ciudad, entre los luchadores el polaco Zbyzko y el

italiano Domingo Bracceti, Zbyzko, al llegar al país, lanzó un reto a los luchadores en general y ese reto fué recogido por Bracceti desde las columnas de nuestro diario.

Bracceti pesa 176 libras, y en el momento del reto, Zbyzko pesaba 190 y un resto, pero deseoso de ponerse en iguales condiciones de peso que su competidor, se ha ceñido a un sistema de vida de entonces acá, mediante el cual ha conseguido llegar a pesar nada más que 180 libras, quedando una diferencia de 2 libras,—que casi no es diferencia,—entre los peores de uno y otro.

El entrenador de Bracceti es Roberto Yacopi. El contrincante no tiene entrenador.

Zbyzko es un hombre de alguna ilustración y habla castellano, francés, inglés, italiano, alemán, ruso, polaco, rumano y búlgaro.

Daremos informes de la lucha que se aproxima y que promete revestir alguna sensación.

Directiva de la Sociedad de Socorro Mutuo Confederada

En asamblea verificada en la Confederación de Trabajadores por los miembros de la Sociedad de Socorro Mútuo Confederada, se procedió al nombramiento de Directiva que dando integrada como sigue:

Presidente Jesús Pérez; Vice-presidente don Alfredo Muñoz, Secretario don Alberto Quesada, Tesorero don Ezequiel Rodríguez, Fiscal General don Ricardo Loria. Fiscales cantonales: don Manuel Chaves (Hospital), don Juan Rafael Pérez (Merced), don Gonzalo Hernández (Catedral), don Ricardo Falcó (Carmen). Médico de la Sociedad: Dr. Julio C. Ovaros.

Tipos de cambio

. 4 5 5	
New York.....	455 %
Londres.....	402 %
París.....	191 %
España.....	344 %
Italia.....	107 %
Suiza.....	431 %
Bélgica.....	179 %
Hamburgo 0.0034 cts. oro americano.	
Amsterdam 039 cts. oro	

Junio 28 de 1922.

Movimiento diario

HOTELES PASAPORTES

Washington.—No hubo.
Francia.—No hubo
Metrópoli.—Federico Luring, de San José.
Continental.—José D. Cisneros, de Limón.
Central.—Humberto Gómez, de Puntarenas; Jose Fernández, de Juan Vinas; J. R. Lourie, de Limón; Humberto Gómez Z., de Matina; John Gily y Sra., de Cartago.

MARITIMAS

Puntarenas, 28.—Hoy, a las 6 horas, fundó el vapor americano «Cuba», de 1653 toneladas, procedente de San Francisco, con un día de mar de San Juan del Sur; tripulantes 70. Capitán, C. J. Holland y consignado a Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros: Wenceslao Fábrega, Mariano Zúñiga, Benjamín Fábrega, Emma de Cobos, Luis, José y María Cobos, Marta y Ana Cobos, Jorge Palomo, María Benavides, José Kong Chin, Carlos Rolán, Esmeralda Doyle, Aurora y Arsenio Sotomayor, Hernán Ortiz, Francisco Lacayo y Rosa Brenes. Carga: 1803 bultos con 157 toneladas. Correo 12 sacos y 5 paquetes.

TEATROS

Varietades y Trébol.—A las 8.30 por última vez, la chispeante comedia «Una madrina de la guerra», por Salustiano.

DEFUNCIONES

Baltazar Jeranillo, 36 años, San José; Juan Fco. Cruz, 7 meses, San José; Jorge Madrigal, 7 horas, San José; Carlos Arley, 8 meses, San José; Jorge Vargas, 7 meses, San José; Jorge Guzmán, 2 meses, San José; Juan Bta. Muñoz, 19 días, San José.

NACIMIENTOS

Virginia, de Hortensia Sánchez; Antonio, de Mario Arriola y Josefa Corrales; Aurea, de Joaquín Alvarado y Carmen Quirós; Marta, de Julio César Ovaros y María Salazar; José, de Basileo López y María Fernández; María, de Julio Fonseca y María Mora.

Suscríbese a LA PRENSA

Leyendo diarios

Diario de Costa Rica

Los sucesos acaecidos en El Salvador con motivo de las fuertes lluvias parece que fueron mucho más graves de lo que a primera impresión se supuso. Llovió fuertemente durante tres días, y luego hubo un lapso de serenidad. Luego empezó a llover de nuevo, y ya por la noche, cayó el aguacero más grande de que se haya tenido noticia en El Salvador.

Como era un diluvio de agua lo que caía sobre la población, los ánimos se inquietaron y la alarma fué general. Como a las nueve de la noche un ruido igual a espantosas descargas de artillería, puso horror en el ánimo de los moradores, era el torrente portentoso del Acehuate que avanzaba sobre la capital derribando casas. Causó grandes estragos en los barrios capitalinos de Candelaria, La Vega, San Jacinto y San Esteban y en los poblados de San Sebastian y Acuchuca. Arrastró fuertes puentes y casas y hubo gran número de heridos y muertos sobre todo entre mujeres, niños y ancianos. El Gobierno dictó todas las medidas que creyó oportunas para amparar a las víctimas y puso camiones y automóviles al servicio de los damnificados para que se trasladaran a las casas de beneficencia.

Diario del Comercio

Amplia información de la sesión del Congreso, en la cual se dá cuenta

de que éste ha aceptado el proyecto del Dr. Cordero sobre emisión de papel moneda, como base de discusión.

Rememora el hecho del atentado cometido en Serajewo, del cual es hoy el aniversario, (28 junio 1914) atentado que dió principio a la horrosa guerra europea.

Casos y cosas

Victor Manuel Valverde y Elena Montoya en estado de ebriedad dormían como dos bienaventurados en la línea del Pacífico frente al pórtico de «Los Gallegos» reclinando sus cabezas en uno de los rieles, cuando una locomotora sonando la sirena quiso despertarlos lo que fué imposible. El maquinista furioso paró la máquina y llamó a un gendarme quien condujo a la bendita pareja, todavía sin despertar por completo, a la 1ª. Sección de Policía.

—Ayer se atascó frente al «Agulla de Oro» un carretón. Había que ver las interjecciones que el carretonero lanzaba contra los señores del municipio. Hubo necesidad de ocho robustos brazos para sacarlo del hueco.

—\$ 5.00 tuvo que pagar un señor Aronne por faltarle el respeto a un gendarme que le llamó la atención por estar parado en una esquina a altas horas de la noche.

Hipócrates de Cós

Al mediar el siglo y antes de nuestra era, llegaba a Atenas, procedente de las aguas del Ponte Euxino, un singular mercader. Venía simplemente para una cuestión de negocios, para la reclamación de un activo decomisado por la Aduana.

La cuestión prolongóse mucho tiempo. El viajero acabó por domiciliar-se en la ciudad del cultivo de la geometría. Se llamaba Hipócrates y había nacido en Cós.

Hipócrates de Cós compuso unos Elementos, primera producción en la larga serie que había de alcanzar realización perfecta y clásica en el corpus de Euclides. Pero no es este libro de Hipócrates el que le proporcionó la magnífica reputación de que gozó en su tiempo. Ella procurósele un esfuerzo original: el que consagró al problema llamado de la cuadratura de las lú-

culas. La cuadratura de las lúculas es quizá una parte del problema de la cuadratura del círculo.

Los idealistas debemos a Hipócrates un agradecimiento inmortal. El mostró a los hombres la necesidad de una sabiduría emancipada de la voluble contingencia de las formas. He aquí un cuadro equiva-

lente a una lúcula. Quiere decir es la misma lúcula con una apariencia diferente. De estas cambiantes apariencias rezumará un conocimiento que, platónicamente, podremos llamar opinión; el conocimiento sobre los valores eternos será el único digno del nombre ciencia..... ¡Comerciante, mercader, deja entre las garras de las aduanas áticas tu navío ligero! Atenas ya te ha dado, y tú nos trasmitías, la más alta de las compensaciones.

EUGENIO D' ORS

Noticias de España

BARCELONA, junio.—Al salir el Monarca del hotel en que se aloja, se vió rodeado por una numerosa comisión de señoras, que entre las cuales se destacó una, toda llorosa, a pedirle justicia en nombre de un cuentacorrentista del Banco de Barcelona, quebrado fraudulentamente.

La señora peticionaria de justicia manifestó al Rey Alfonso que el Banco de Barcelona había robado todos sus ahorros a cuantos en él habían depositado su confianza.

El Monarca, después de oír con interés a la llorosa señora, repuso: «Conforme. Yo también lo creo, y espero también, que se hará justicia».

Fué rechazada la fórmula

OVIEDO, junio.—Se ha verificado en el escrutinio que fué sometida la fórmula de solución del conflicto minero existente, de acuerdo con el dictamen de los expertos del Ministerio de Trabajo, habiéndose pronunciado 6,500 de los obreros en contra de la solución gubernamental patrocinada por los patronos, y unos cuantos, tan solo, en favor.

Por tanto, desechada la fórmula de los expertos del Gobierno, el conflicto se considera gravado.

Un abad fallecido

CORUÑA, junio.—Ha fallecido en esta ciudad el abad de la colegiata, señor Germán Ruiz Cueta, siendo esta pérdida grandemente lamentada.

MADRID, junio.—El conocido escritor señor Federico Grandmontagne publica un artículo en el periódico «El Sol», detallando el plan que ha propuesto para la celebración de un Congreso de Comerciantes, en la ciudad de Sevilla, durante la Exposición hispano-americana.

Manifiesta en su artículo que el Comité de la Exposición, con el apoyo del Gobierno, invitará a los centros mercantiles españoles radicados en América y a los industriales de España a que envíen delegados al Congreso.

Los delegados deberán ser especialistas en materias de librerías, conservas, tenería, aceites, siderurgia, ferretería. Los delegados procedentes de Ultramar deberán traer consigo muestras de los artículos de fabricación europea similares a los españoles, informando al propio tiempo de los métodos que aplican en su comercio los centros industriales del resto de Europa en sus relaciones con la América Latina.

También se tratará respecto al mecanismo bancario y las costumbres y propagandas, uniéndose los delegados españoles y americanos en el estudio de la conveniencia de crear sociedades mixtas.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

ARMAS DE FUEGO

DE EIBAR - ESPAÑA

Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)

Revolvers y Ecopetas de Cascería

de todas clases y calibres

HA RECIBIDO

Esquina opuesta al Chepe Esquivel

JOSE PEREIR.

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.

Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Rincón Literario

El pañuelo blanco

—En mi juventud—me dijo la madre Larnec, a quien todos los bretones del lugar tenían por bruja, —conoció una moza que murió de amor. Se llamaba Azelina, vivía en el pueblo de Saint Briac, era linda entre las lindas y tenía dinero. Su corazón pertenecía a Juan Bris, quien, para poder vivir, tenía que dedicarse a la pesca, en alta mar. ¡Ah, qué perversa es la mar!

—Durante el tiempo de tu ausencia, Azelina bordó pañuelos,—le dijo ella, —y los marcaré con nuestras iniciales entrelazadas.

Cierto día, una aguja se rompió entre los dedos de la joven. Usted sabe, si es la primera vez que se rompe la aguja, es indicio de muerte. La aguja rota era la tercera que se quebraba en manos de Azelina, pero ella no creyó en el presagio porque lo amaba inmensamente. Y sin embargo, era verdad que Juan había muerto.

Por voluntad del buen Dios, su novio naufragaba en el mismo momento que Azelina rompió su tercera aguja. El pobre Juan Bris fué a parar al reino de los peces.

Azelina siguió esperándolo; marcaba los pañuelos sin inquietud alguna.

La noticia del naufragio no tardó en llegar a Saint Briac. Y hasta trajeron el cuerpo de Juan Bris que había sido encontrado en la costa inglesa, a fin de que fuera enterrado en lugar bendito. Los padres de Azelina, sabiendo que ella moriría al verlo muerto, quisieron ocultarle esta desgracia y la enviaron a Jouvette, donde se efectuaban unas fiestas, con motivo del casamiento de un pariente. Y mientras que ella se hallaba en Saint Briac enterraban a su prometido.

—¿Es usted creyente?—interrumpió la madre Larnec, clavando en mí sus ojos de vieja lechuza. Mientras que Azelina bailaba en Jouvette, en la boda de su prima Gerbette, una moza de Saint Cast le dijo:

—¿Qué dirías, Azelina, si llegaras a saber que Juan Bris ha muerto? Azelina se echó a reír, tanto era lo que amaba a su novio, y replicó: —Muerto él? Si fuera así, no habría Dios en el cielo.

Apenas habían pasado diez minutos, le dijeron que alguien le buscaba.

—¿Quién es?—preguntó. —Es un hombre joven, montado sobre un caballo color gris acero.

Entonces ella fué a la puerta y se encontró con Juan Bris.

—¡Oh!—gritó Azelina.—¿Eres tú? —Sí. Tu bailas mucho y te diviertes demasiado con los mozos.

—¿Estás celoso?—interrogó ella risueña.—En ese caso, llévame a casa de mis padres y apresuremos el casamiento.

Ella montó en el caballo color gris acero, junto a su bien amado, y ambos partieron con rumbo a Saint Briac.

El caballo gris corría velozmente. Se hubiera dicho que en medio de la tranquilidad de la llanura, un huracán los llevaba consigo. Azelina se mantenía abrazada a su prometido.

—¿Tienes miedo?—preguntó Juan. —Oh, no!—replicó ella.—Estoy muy contenta.

Juan bajó la cabeza y se quejó de frío. Azelina se quitó la esclavina y se la colocó sobre los hombros.

El caballo gris seguía corriendo y atravesando las aldeas dormidas, donde Azelina iba nombrando al pasar. Todos los perros de la campiña aullaban. Pero ella no los oía, porque se sentía tan feliz.... tan feliz....

De pronto, Juan dijo: —El viento me atraviesa el cráneo. ¿No lo sientes tú tras de mí? Azelina tomó su pañuelo blanco donde había bordado, entrelazadas, las iniciales de los dos, y lo ató alrededor de la frente de su amante.

—Eso me hace bien,—dijo él. Y volviéndose, preguntó a la joven si lo amaba mucho.

Por toda respuesta, Azelina se quitó el anillo y lo colocó en el dedo de Juan Bris.

Al fin llegaron a la casa de los padres de Azelina. Las campanas de la iglesia seguían doblando.

—¿Quién ha muerto? preguntó y llamó a sus padres; pero la casa estaba vacía. Solo en el establo, mugían las vacas.

—Desensilla el caballo color gris acero,—dijo la moza al caballero, —y descansa un poco en el granero. Mientras tanto, yo iré a la iglesia a ver lo que pasa.

Azelina fué, en efecto, al templo, y al ver llorando a sus padres quiso saber a quien enterraban.

—A Juan Bris, tu prometido, que ha sido encontrado en la costa inglesa.

Al oír esto, Azelina cayó de bruce y murió.

El párroco dijo que era necesario enterrarlos juntos, en vista de su amor admirable. Se abrió el ataúd de Juan Bris y.... usted me creerá, si quiere, buen señor, pero lo cierto es que el cadáver tenía una esclavina sobre los hombros, un anillo en el dedo y un fino pañuelo blanco y bordado alrededor del cráneo, viniendo a quedar las iniciales entrelazadas en mitad de la frente.

EMILE BERGERAT

El Rey y el Ejército

Cuenta el cable, que cuando el Rey de España, el monarca demócrata y liberal, regresó de su último viaje, de alta significación política a Barcelona, el Duque de Bivona, tal vez con dudosa sinceridad, gritó en la Estación a la llegada del tren, «¡viva el Rey valiente!» contestándole el Monarca, con la gracia y agilidad de un buen madrileño: «no sé si soy o no valiente, pero le he puesto el cascabel al gato».

Nadie ignora que, desde que surgieron en España las organizaciones militares que tan poderosamente han venido influyendo en la política de aquél país, cada vez que un gobierno ha tratado de disolver esas recias «Juntas», ellas han resultado más robustecidas, y ellos se han tambaleado o caído cuando no supieron transigir con sus exigencias.

Ahora ha sido el Monarca mismo, el que desde una tribuna cívica de la hermosa Ciudad Condal, donde residen los más avanzados radicalismos de la idea y los más avanzados esfuerzos del progreso y de la civilización española, invita a sus bravos oficiales a que se aparten de peligrosas intromisiones, y les enrostra valerosamente la sentenciosa afirmación de que, «cuando el ejército llega a convertirse en guardia pretoriana, se expone a conquistar los odios del país». Añadiendo luego, que «quienes voluntariamente ingresaron en la milicia debieron hacerlo para someterse al imperio de la disciplina y al cumplimiento de las leyes».

Eso hace un Monarca, en plena Europa, caduca y anarquizada, donde hace tan poco tiempo han rodado tantas coronas bajo el sople igualitario de la revolución y el avance arrollador de las ideas libertarias; eso hace el jefe de una dinastía que sólo pudiera estimarse apoyada por la fuerza de las bayonetas y por el monarquismo predominante de su Ejército.

Pero es que la gran fuerza del simpático monarca reside, precisamente, en el alto concepto que tiene del cumplimiento de su deber, en su patriotismo sin tacha y sin fronteras, que le lleva a no reparar en medios ni en riesgos ante la necesidad de propender, a toda costa, al bienestar y a la felicidad de su pueblo, aunque fuera con el sacrificio de su personal interés y del interés mismo de la dinastía que representa.

Y esa fuerza ha podido adquirirla, practicando, invariablemente, el ejercicio de las más altas virtudes cívicas,

llamando sin distinción a su consulta o a su consejo, a los hombres más eminentes del país en todos los momentos de crisis, afrontando con toda decisión los problemas más arduos, aceptando las ideas y las soluciones más avanzadas cuando así convienen al interés común, sin otro norte, ni otra guía, ni otro altar que la patria misma.

Ese supremo poder de adaptación al medio, esa exquisita y extensa visualidad que le permite recoger y apreciar cuál es la conveniencia pública a través de las exaltaciones de la opinión y de la pugna airada de los más encontrados intereses, es lo que ha permitido a ese singular monarca, que quiere fundar la estabilidad de su gobierno en el amor de sus súbditos, más que en el derecho divino, o en la tradición, conducir con tinos aciertos salvadores los intereses de España, a través de los enormes peligros de la guerra europea, y de la influencia abrumadora de sus consecuencias en el orden económico, político y social.

Los que opinamos que aquí, más que nada los que han fracasado es el régimen representativo, y el aislamiento en que viven los jefes de Estado, prisioneros del círculo de sus intimos, generalmente satélites que viven de su brillo, sin ascendiente alguno ni contacto con las fuerzas vivas del país, a las que menos precian y tratan olímpicamente, no podemos menos de observar con tristeza cómo en momentos solemnes y graves, por esas causas de impopularidad y aversión engendrada por la acción de inútiles consejeros los representantes legítimos de la opinión y de la fuerza del país, en vez de acudir presurosos y entusiastas a ofrecer su apoyo incondicional al poder público, sólo pueda realizarlo tímidamente, recelosamente; como si hubiera perdido la fe en los destinos de la patria.

El honorable Presidente de la República, como el Rey de España a su Ejército, debe decir la verdad íntegra, exigir a cada uno el cumplimiento de su deber, consultar y oír a los hombres más eminentes y más patriotas a formar, un gobierno de «confianza» para la patria, ya que los «amigos» en quienes «nuestros gobernantes han confiado» hasta ahora, no han servido más que para desacreditarlos a ellos y poner las instituciones en peligro.

Salvo muy honrosas excepciones. De «El Mundo», Habana.

De los Corresponsales Sociales de Turrialba

El sábado 24 de los corrientes, algunas personas que llevan el nombre de San Juan, celebraron su onomástico con simpáticas reuniones de confianza en sus hogares, y fueron felicitados con magníficos regalos principalmente Juanitas.

—A propósito de celebraciones onomásticas, en la Asamblea Escolar que se verificó en la escuela el sábado por la mañana, en honor a don Juan L. Madriz, Inspector de Escuelas, el Personal Docente improvisó con los alumnos una fiestecita escolar que resultó simpática por sus discursos, canciones con acompañamiento de piano y recitaciones de escogidas composiciones.

—Estuvieron entre nosotros, por algunas horas de San José, las personas que vinieron a la boda Meza-Cervantes, don Juan Meza, don Victor Meza, doña Esmeralda V. de Meza y las señoritas Victoria y Conchita Meza; de Juan Viñas, don Manuel Rojas y señora, don Lorenzo Bejarano y señora, y otros a quienes no tengo la honra de conocer.

—El viernes 23 de los corrientes tuvo lugar una conferencia cantonal dada por el inteligente Inspector de Escuelas don Juan L. Madriz, quien está muy interesado porque el surgimiento de la nueva evolución escolar sea una evolución tangible.

Asistieron a la conferencia los maestros don Raúl Cordero, de Juan Viñas; don Abelardo Escobedo, de Platanillo; don Rómulo Corrales, de San Juan; doña María Luisa de Piedra, de Aquiares; doña María J. de Castillo, de Atirro; doña Emelina de Guzmán, de La Luja; doña Herminia A. de Acuña, de Colorado; señorita Rosa Mora P., de Santa Rosa, y don Ramón Castro, doña Rafaela de Marín, doña Elvira M. de García y señorita Angela Vega, de Turrialba y otras que por el momento no recuerdo.

—Por recomendación de la Directora de la Escuela doña Elvira M. de García, hago saber para evitar en lo sucesivo equivocaciones como la que sufrió don Jorge Laurente Uruguayo, que la Cruz Roja de la escuela de Turrialba, se ha organizado solamente con el fin de velar por los niños escolares enfermos, pero no para la generalidad de los enfermos. Además los niños que componen la Cruz Roja no son todos los de la Escuela, sólo son 19 y ellos dicen que no han estado en la estación el día que menciona el señor Laurante. A este respecto agregó yo, no sé si equivocadamente; pero creo, que todo maestro siendo apóstol de enseñanzas morales, deberían en donde quiera que se encuentren al presentarse la ocasión hacer caridades sin miramientos de segunda persona.

Si el señor maestro Laurante, cuando observó que a su presencia

faltaba la caridad él hubiera corrido a servirle el vaso de agua al enfermo que alude, hubiera sido un hermoso modelo de filantropía no sólo para las niñas indolentes de que él habla, sino para todos los que se encontraban en la estación en aquel día y en aquella hora.

—El sábado 24 de los corrientes por la noche se verificó el matrimonio de la simpática pareja don Andrés Meza, con la virtuosa señorita Herminia Cervantes.

A las 7 de la noche ante el altar de la Iglesia Parroquial, el sacerdote celebró a las dos almas Meza-Cervantes, que emocionadas y llenas de amor ante Dios y los hombres se dieron las manos para caminar unidos para siempre por la senda de la felicidad.

El acompañamiento era grande ya a las 7 y 40 de la noche.

La casa estaba magníficamente adornada con flores y en medio de ellas entró el acompañamiento, tomaron cada cual su asiento; al poco rato empezaron los acordes de la exquisita orquesta que había llegado de Juan Viñas.

Entre aquel derroche de armonía y de elegancia las parejas de caballeros y señoritas empezaron a bailar, con intermedios de diez minutos continuaron bailando hasta las once de la noche en casa de los novios. A esa misma hora salieron de la casa para la Jefatura Política, en uno de los salones de aquel edificio prosiguieron el baile hasta la una de la madrugada.

Los invitados que asistieron al casamiento fueron entre otros que no recuerdo los siguientes: don Rodolfo Cervantes, Manuel Rojas, Juan Meza, Jorge Zurcher, Víctor Luis Meza, José Monge, José Pérez, Noll G. Kukwood, Enrique Zeledón, Eteberto Gutiérrez, Federico Valerín, Antonio Fernández T., Jorge Alfaro, Loreño Bejarano, Horacio Morales, Ramón Ballesteros, Andrés Sánchez, José Gutiérrez, William Allen, John Allen, Cecilio Mc-Key, Salvador Morales, Abel Ibarra, Emilio Ibarra, doña María de Allen, doña Rafaela de Quesada, doña Amanda Proch, doña María de Cervantes, doña Carmen M. de Rojas, doña Flora B. de Gutiérrez, doña Angela de Quesada, doña Elvira M. de García, señorita Adela Brenes, señorita Conchita Meza, Clementina García, señorita Victoria Meza, señorita Matilde García, señorita Evangelina García, señorita Chayito Meza, señorita Elena García, señorita Lidia Alfaro, señorita Chabela Zeledón, señorita Mercedes Cervantes, señorita Mercedes Morales, don Eduardo Quesada, don Rafael Quesada y el que suscribe.—Fernando G. García

Turrialba Junio 26 de 1922

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA Salco & Borrásé Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON) APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

El aviador Venditti Periódicos últimamente recibidos de nuestra hermana república de Honduras, publican el retrato del aviador Luigi Venditti recientemente llegado a Tegucigalpa en compañía de su simpática señora esposa, y anuncian su próximo primer gran vuelo que efectuará en aquella República. Parece que hay mucho entusiasmo con esos próximos vuelos y se tributan grandes elogios al intrépido aviador.

OSRAM OSRAM OSRAM

Notas y Noticias Prórroga por un mes más En la licencia concedida al señor David Chacón para separarse de su puesto de Jefe Político del Cantón de Aserrí, se prorrogó a un mes más; lo sustituye por ese tiempo el señor Francisco Meza G. Fue juramentado Ayer a las nueve horas fué juramentado el señor Uladislao Guevara, para su nuevo cargo de Gobernador de la provincia de Puntarenas. Le fué aceptado Al señor Rómulo Cortés le fué aceptado la renuncia de Agente de Policía del distrito de Jesús de Santa Bárbara; lo reemplazó el señor José Rodríguez Cordero. Anúnciase en LA PRENSA

Suscríbese a LA PRENSA

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
 PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
 APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

LAS BUENAS NOVELAS

- TÓMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 - El espada Montes, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
 - La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 - El Abismo, Carlos Dickens.
 - Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quitolis, J. Jesús García.
 - Fabián Airón, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.
 - Nesto, Federico Mistral.
 - Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 - Culpable, W. Le Queux.
 - Por la vida, J. Pous y Pagés.
 - Los rocas blancas, Eduardo Rood.
 - Su Majestad, Enrique Lavedán.
 - El cadáver viviente, León Tolstoi.
 - El refugio, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 - La Voluntad, León Tolstoi.
 - El cupón falso, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
 - El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
 - Balada, R. Sánchez Díaz.
 - Juventud de Príncipe, W. Meyer Kolstomer.
 - Conde León Tolstoi.
 - Minnie, A. Lichtenberg.
 - Jacobs, Joaquín Ruyra.

Obras de Honorato Balzac

- A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
 - Las rivalidades.
 - El padre Goriot.
 - César Birotteau.
 - La casa de Nucingen.
 - La casa del gato que pelotea.
 - El contrato de matrimonio.
 - Modesta Miñón.
 - Ilusiones perdidas, 2 tomos.
 - La última encarnación de Vautrin.
 - Historia de los Trece.
 - Los chuanes.
 - Los Maranas.
 - Luis Lambert.
 - Juana la Pálida.
 - Reverso de la Historia contemporánea.
 - El diputado de Arcis.
 - El primo Pons.
 - Un asunto tenebroso.
 - Beatriz.
 - La misa del ateo.
 - La prima Bel.
 - El cura de aldeia.
 - Los Aldeanos.
 - La investigación de lo absoluto.
 - El hijo maldito.
 - Disgustillos de la vida conyugal.
 - Ursula Mirouet.
 - Eugenia Grandet.
 - Petrilla.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... ₡ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI..... 3 50
- ANDIA 3 50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSÍ..... 3 50
- EL APREZIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50
- CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 50
- ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 50
- EL TABLAZO DE ARLEQUIN..... 1 20
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

- DE LOS MEJORES POETAS
- TOMOS A ₡ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoaes : Víctor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martin

- A ₡ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J Enrique Rodó

- Motivos de Proteo..... ₡ 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Obras de Anatole France

- La azucena roja..... ₡ 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El pozo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El figón de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3 50

La Ley de Inquilinato

no viola el texto constitucional

Interesante estudio de la Ley

Este tema jurídico, que ya se creía fenecido, desde la efervescencia provocada por los debates a que dieron lugar su promulgación, ha vuelto a agitarse con motivo de la reciente publicación de la sentencia de uno de los señores Alcaldes, que se declara abiertamente contra su legalidad. Urge, lo más pronto su esclarecimiento, tanto por la magnitud de los intereses pendientes de su resolución, como por sentar la pureza de las disposiciones de nuestra Carta Magna y desvanecer las dudas que en lo referente a su aplicación nos pudiera caber.

No parece sino, a su alrededor se soportan los vicios de nuestra conformación, las tendencias a solucionar todas las cosas con la politiquería y las intrigas, para ambarazar y hacer más nublada lo que en síntesis es un caso sencillo, comprensible con un poco de razonamiento y rudimentos de derecho. Los llamamos a emitir sus opiniones, no lo hacen por causas particulares y los que han tratado de esos asuntos lo han hecho con argumentaciones empíricas y hasta sin conciencia de lo que piensan. Timidamente se han resumido los argumentos contra la constitucionalidad de esta ley en los considerandos de la referida sentencia del señor Alcalde. Sin pretensiones de aparecer como doctrinarios ni de hacer pedanterías sobre conocimientos que de tenerlos son escasos, pero ya que en ello estamos interesados, nos ha parecido que los argumentos aducidos en la sentencia en cuestión son errados de derecho y nada nos prueba sobre la inconstitucionalidad de la Ley de 26 de Marzo último. Nos ha parecido interesante esa sentencia porque ella puede considerarse como el resumen de lo que aducen, quienes impugnan la ley citada; examinémosla y nos daremos cuenta de su razón de ser.

Podemos resumir los argumentos contrarios a los siguientes:

1º—Que es inconstitucional, la ley de Inquilinato, porque somete al propietario a una tasa fija de alquiler (contr el principio de la libre contratación.)

2º—Que se priva al propietario de ejercitar sus derechos durante un año (contra el Art. 29 de la Constitución.)

I

a) —Analizando el primer argumento aportado, habrán de llegar, quienes lo presentan a que él en sí, no viola ningún precepto constitucional. Que viene ha hechar por tierra el principio de la «libre contratación? No debe entenderse que ese principio tan socorrido de la libertad de contratación, el más liberal siempre que se entienda arreglado a derecho, tiene sus límites, para que no degeneren en libertinaje de

contratación: tales límites son los que le imponen la moralidad, el bienestar y el derecho de la comunidad por un lado y por otra parte los que le imponen las disposiciones de amparo hacia aquellos que por circunstancias de incapacidad mental o moral no pueden contratar libremente, pues ello implica la concurrencia de libertad de sentimiento. A base de la primera limitación existen en el derecho vigente, disposiciones como la contenida en el Art. 1169 C. C. que declara la nulidad de la convención sobre servicios perpetuos ya que ello constituirá inmoralidad según nuestras concepciones de libertad; se encuentra del mismo modo el Art. 1197 ibidem que prohíbe la sociedad a título universal, indudablemente para precaver de un riesgo a aquel que pudiera exponer todo su capital de esa manera, y asimismo por moralidad, la libre contratación tiene los límites declarados por los artículos 1377 y siguientes del mismo Código Civil. A Base de la segunda concepción encuéntrase en el Código Civil los artículos 1007 y 1008 estableciendo que el fundamento de los contratos está en el libre consentimiento y no lo tienen los incapacitados por la edad y por la mentalidad y aquellos que acceden impelidos por una violencia material o moral. En estas últimas circunstancias está todo aquel que, en la actualidad contrata como inquilino de una vivienda para negario sería necesario proceder con malicia o ignorar las circunstancias críticas porque atraviesa el proletariado. En razón de conciencia, no podría sostenerse lo contrario y habría inhumanidad si se afirmara que todo aquel que ahora se obliga como inquilino, en nuestro medio, lo ejecuta consintiendo libremente y en condiciones iguales al propietario; lo hace, por el contrario, violentado, pero de manera apremiante y desmedida, de una parte por la fatalidad de la ley de la oferta y la demanda y de otro por la inminencia de la necesidad de dar abrigo a los suyos.

Lo que existe, es que un Juez no podría declarar en autos tal violencia, pero a ello recurre el legislador, como Supremo intérprete de las cosas del ciamor general y dicta leyes como las citadas más arriba, del Código Civil y ésta que contempla en sí esa violencia amarga y desquiciadora. «Si el Juez tiene razón, el legislador también la tiene, debiendo aquél, en tal caso, cumplir sin comentario lo que ésta ordena.»

Y hasta podría sostener, con tinte de sutileza, esto: Que la de 24 de Marzo afianza la libre contratación, ya que no se concibe libertad sin igualdad y ésta no consiste en dar a todos lo mismo, sino en dar lo mismo a to-

Sección de avisos Económicos
Harina
Monograma
 ACABA DE RECIBIR
José Andrés Coronado
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
 Teléfono 511

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicio, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
 L. MARTINEZ y Hno.
 Apartado N° 1080 Teléfono 282
 150 vrs. al E. de Robert.

ACEITE DE LINAZA COCIDO. Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones ₡ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase ₡ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado ₡ 9.00.
 L. MARTINEZ y Hno.
 Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822
 San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

SE ALQUILA una casa grande, cómoda, y se vende una cocina eléctrica conectada en la misma casa.—Lláme al teléfono 172.

Hojalatería y Fontanería de Alfredo Chaves.—Me hago cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo.—Acepto trabajos en los pueblos, cobrando los mismos precios que en el taller. Muchos años de práctica.—75 varas al Este de la pulpería El Mar.

LA IMPRENTA FALCO Y BORRASE le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

dos los que se encuentren en las mismas circunstancias: ella viene a colocar al inquilino y al propietario en situación más equitativa.

(B)—Mas, estas consideraciones son sugeridas, en el caso de que la ley de 24 de marzo, efectivamente someta al propietario a recibir una tasa fija de alquiler, como lo afirman sus impugnadores. Ello no es así, se toma por disposición imperativa lo que en definitiva es tan solo, una simple referencia. De su sentido se desprende, que el inciso (a) del Art. 1º de la ley en refe-

rencia, sencillamente da una pauta, una norma, para graduar la morosidad o el cumplimiento del inquilino y nunca una imposición de precio. Prueba de esto es que ninguna ley se opone, ni esta en cuestión, para que el locador de una habitación estable «acción ordinaria» demandando el precio de arrendamiento, ya sea éste dos o más veces mayor del que cobraba en 1920. Y la discutida ley no constituiría ninguna excepción; así, pues, no es verdad que (jurídicamente) ella imponga precio a los contratantes.—(Continuará)

Arboleda alajuelense

Uso de los defectos que adolece la ciudad es la falta de luz eléctrica cuya nueva instalación está de menos por cuanto las tentativas que han ido prosiguiéndose resultan negativas y cuando más, es una esperanza pasajera la que viene a aliviar la situación candil. Sin embargo, poetas hay que han declarado la candela como recurso ineludible, de lo que no está muy largo que se ponga en uso, y nosotros nos atrevemos a pensar y aún insinuar que el servicio de velas se imponga ahí donde tienen arbolitos en los frentes de sus casas. Son varios los casos que se registran ya en que una señora o señor tropieza y cae, o en otros a encender fósforos para defenderse de la obscuridad, o cuando menos, sentir algún temor en esos pasadillos impenetrables y que valen la protesta del momento, máxime si éstos no cuentan con buena acera.

A veces creemos en la ineficacia de ciertas leyes dictadas en otro tiempo a la prohibición de esos sembrados que si bien constituyen algún ornato—no a la ciudad sino al lugar único—restan grandemente la luz de la calle. Ahora bien, el que pasa

tiene derecho, a exigir si se quiere el buen paso que se resolvería en caso tal con bombillas.

Por otra parte, nuestras calles son angostas, de tal manera que continuamente vemos el tráfico interrumpido o cuando menos, atraídos que no tienen razón de ser, si se toma en cuenta que esas carretas cargadas de dulce son conducidas por partes en donde no faltan palos o arbolitos como los llaman sus dueños.

Llamamos la atención a quien corresponda para que pida una u otra cosa: luz o demolición y sean estas pobres calles de otra configuración para el que mira y pasa.

El Caballero Rojo.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

United Fruit Company
 SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd, para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd. Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.
 G. P. Chittenden, Administrador

Los Gnomos
 Gantina y Repostería
 Excelente servicio en Café, té y Chocolate
 Confites y Tostes de todas clases
Fermin Bernadas

LAS ROSAS DE ENGADDI
 POEMAS INEDITOS
Rafael Arévalo Martínez
 puede conseguirse en la Casa Editora Falco & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a **50 Céntimos el Ejemplar**
 En Provincias solicítelo a los agentes de "La Prensa"